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Firmas de solidaridad 
con Venezuela

Desde este lunes y hasta el 
próximo día 13 tendrá lugar 
una recogida de firmas de so-
lidaridad con la Revolución 
bolivariana, en  centros de 
trabajo y estudio de La Ha-
bana, Matanzas, Artemisa, 
Mayabeque y Pinar del Río.

Así lo informó a Traba-
jadores la miembro del Se-
cretariado Nacional de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC), Consuelo Baeza 
Martín, quien precisó  que la 
CTC es la responsable de or-
ganizar este proceso, con el 
apoyo de la Unión de Jóvenes 
Comunistas y las organiza-
ciones de masas.

Recordó la sindicalis-
ta que ya millones de vene-
zolanos han firmado una 
carta dirigida al secretario 
general de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) 
donde denuncian la agresi-
vidad de la Administración 
Trump, y reclaman el dere-
cho de la nación sudameri-
cana a vivir en paz sin inje-
rencias foráneas.

En actos breves en las 
provincias seleccionadas se 
dará lectura a dicha misiva 
y serán escenarios propicios 
para manifestar el respaldo 
al heroico pueblo venezola-
no, su unión cívico-militar y 

a su presidente Nicolás Ma-
duro Moros; destacar el apo-
yo brindado por nuestro país 
durante estos años y ratificar 
que la colaboración de la Ma-
yor de las Antillas se manten-
drá inalterable pese a los ata-
ques y las amenazas. 

Como subrayó el Primer 
Secretario del Comité Cen-
tral del Partido, General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, en 
su discurso del 26 de Julio 

del pasado año, el Gobierno 
de Estados Unidos ha decla-
rado, sin el menor recato, la 
total vigencia de la Doctrina 
Monroe, que se resume en la 
frase América para los ame-
ricanos, naturalmente los del 
norte,  la cual reserva a las 
naciones latinoamericanas y 
caribeñas un estatus de de-
pendencia y sumisión a los 
intereses imperiales. Con ese 
fin la Administración Trump 

ha estrechado el cerco contra 
Venezuela, Nicaragua y Cuba. 

La política estadounidense 
contra la patria de Bolívar se 
ha estrellado frente a la volun-
tad de lucha del pueblo vene-
zolano, al que una vez más los 
hijos de la patria de Martí  le 
manifestarán su decidido res-
paldo a través de  firmas que 
serán enviadas a la embajada 
de la República Bolivariana de 
Venezuela en Cuba. | RN

Fui privilegiado testigo 
de su conducta ejemplar 

durante más de medio 
siglo de resistencia 

heroica y victoriosa, en 
la lucha contra bandidos, 
el contragolpe de Girón, 
la Crisis de Octubre, las 

misiones internacionalistas 
y la resistencia al bloqueo 

imperialista.
Escuchaba con placer 

algunas de sus canciones, 
y en especial aquella de 
encendida emoción que 

ante el llamado de la Patria 
a “vencer o a morir” se 

despedía de humanos sueños. 
Ignoraba que había escrito 

más de 300 de ellas, las cuales 
sumó a su obra literaria, 

fuente de lectura amena y de 
hechos históricos. Defendió 

principios de justicia (...) ¡No 
digamos que Almeida ha 

muerto! ¡Vive hoy más que 
nunca! 

Fidel Castro Ruz: De la Reflexión 
Almeida vive hoy más que nunca, 

septiembre 13 del 2009

Secretario General 
de la CTC en 

congreso de central 
sindical británica

Ulises Guilarte De Nacimiento intervino en la apertu-
ra del congreso anual de la mayor central sindical bri-
tánica (Trades Union Congress, TUC) donde denunció 
el bloqueo económico, comercial y financiero de Esta-
dos Unidos contra la Mayor de las Antillas, así como 
la creciente hostilidad del Gobierno de Donald Trump. 
Llamó a potenciar la campaña Manos fuera de Cuba 
y reiteró la solidaridad con los Gobiernos legítimos 
de Venezuela y Nicaragua. Abordó además los efectos 
de las transformaciones actuales del mundo laboral y 
cómo el imperialismo y el neoliberalismo hacen peli-
grar las conquistas sociales resultantes de las luchas 
sindicales.

Almeida vive hoy 
más que nunca

| foto: Archivo periódico Trabajadores

| foto: Tomada de Prensa Latina
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Millones de venezolanos han firmado una carta dirigida al secretario general de la ONU, donde denuncian la 
agresividad de la Administración Trump.
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Inflamable
| Francisco Rodríguez Cruz

El problema del control del combustible está que arde. A nadie 
le debe quedar dudas sobre ello, ni de la necesidad imperiosa 
de que así sea. Hace muy pocos días el sitio digital informativo 
Cubadebate dedicaba un amplio reportaje a detallar varios casos 
delictivos alrededor del robo de portadores energéticos, y de las 
medidas penales y administrativas que de tales hechos deriva-
ron.

Los modus operandi resultan diversos y taimados. Algunos im-
plican verdaderas conspiraciones que califican como corrupción 
y lamentablemente involucran a colectivos completos, dirigentes 
y trabajadores; mientras otras apropiaciones indebidas quedan 
en el plano de la responsabilidad y la (in)conciencia individual.

Todos estos hechos, sin embargo, desde la sustracción de mi-
les de litros hasta el desvío y lucro con la asignación que recibe 
un solo vehículo, son igual de repudiables e inaceptables, con el 
agravante además de ocurrir en momentos donde el país enfren-
ta una escalada de agresiones del Gobierno de los Estados Uni-
dos para impedir nuestro aprovisionamiento de petróleo.

No obstante, este no es un problema nuevo. Desde hace mucho 
tiempo múltiples indicios apuntaban a la sangría de combustible 
con destino a actividades económicas esenciales hacia el mer-
cado   turbio de la ilegalidad. Las comisiones permanentes de 
trabajo de la Asamblea Nacional del Poder Popular, por ejemplo, 
discutieron en más de una ocasión durante los últimos años los 
escasos reportes de venta en las gasolineras con destino a los 
automóviles particulares, entre otros síntomas muy sospecho-
sos.

Los resultados de las inspecciones y auditorías, junto con otras 
verificaciones del control interno en las entidades estatales, 
también arrojan numerosas evidencias de las frecuentes debili-
dades en materia organizativa que encubren la filtración del dié-
sel y la gasolina de uso estatal hacia la gestión privada.

Está muy claro que la cuestión no puede ser demonizar al sector 
no estatal, sino cerrar el grifo del descontrol en su origen: en 
donde producen, comercializan, transportan o reciben el com-
bustible para su empleo en función de la economía y los progra-
mas sociales que nos benefician a toda la ciudadanía.

Porque todavía es posible hacer mucho más antes de tener que 
llegar a la penosa y descarnada situación de un proceso penal 
o una medida administrativa drástica contra un colectivo, o sus 
funcionarios y trabajadores.

Las deficiencias y violaciones más frecuentes se conocen y 
tampoco son tan difíciles de entender y evitar. 

Mencionemos unas pocas reglas elementales que bastarían 
para evitar la mayoría de los robos o usos indebidos: vehículo en 
funcionamiento –y no en el taller o parado sobre burros– contra 
asignación de combustible; análisis sistemático y verdadero –sin 
forros o distorsiones– de los indicadores de consumo por cada 
equipo y su real comportamiento; papelitos claros en hojas de 
ruta, vales de compra, y lo hecho en concreto con cada litro re-
cibido; a cuatro ojos con las tarjetas magnéticas, sus códigos de 
acceso y quién la tiene, cuándo y cuánto extrae con ellas al ir al 
servicentro.

Las comprobaciones muestran que estos aspectos tan senci-
llos no siempre los ventilan como debieran los consejos de di-
rección o en otras reuniones administrativas. Pero tampoco las 
asambleas de trabajadores y las secciones sindicales deben per-
manecer ajenas a estas realidades, pues su exigencia en estos 
temas no solo constituye una obligación moral, sino que resul-
taría un acto de legítima defensa de sus intereses como dueños 
y primeros beneficiarios de los indicadores de eficiencia que al-
cance cada colectivo en el empleo de los combustibles.

Y aquí habría una última arista que no podemos desconocer: 
la racionalidad del gasto, más allá incluso de su legalidad. En la 
actual coyuntura de restricciones y peligros externos, ni siquiera 
es suficiente con impedir el robo. Tenemos que cuestionar(nos) 
cada uso o destino del combustible de que dispongamos en cual-
quier colectivo laboral. 

Con independencia de la fiscalización priorizada a los centros 
o sectores con mayores consumos, no debe quedar ninguna en-
tidad o persona –ninguna, por poco que reciba o muy confiable 
que pueda ser o parecer–, ajena al control y supervisión interno 
y externo sobre el empleo del combustible.

Solo así habrá la debida prevención para que no combustione, 
con los consiguientes perjuicios humanos, económicos y socia-
les, este problema tan peligrosamente inflamable.

Con Lugar reclamación de panadero 
Dirigentes del  Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Industria Alimentaria 
y la Pesca, SNTIAP, respon-
den a la queja enviada por 
Leonardo Sánchez Orta, 
hornero de la panificadora 
La nueva, en Los Palacios, 
perteneciente a la Empresa 
Provincial Alimentaria de 
Pinar del Río.

Eneida Verdecia Álva-
rez,  miembro del Secre-
tariado Nacional de ese 
sindicato, expresa que el 
trabajador reclamaba “la 
sobrecarga de trabajo. Se 
pudo comprobar que cierta-
mente en enero laboró como 
hornero en dos turnos y no 
se le pagaron horas extras, 
violándose lo establecido en 
la ley.

“También hacía refe-
rencia a que las vacaciones 
le fueron pagadas sin previa 
coordinación o negociación, 
incumpliéndose lo estable-
cido en la Ley 116, Código 
de Trabajo, en su artículo 
107. Las vacaciones se dis-
frutan dentro del año de 
trabajo. 

“Si surgen circunstan-
cias excepcionales que de-
mandan la permanencia 

del trabajador en su activi-
dad, el empleador, oído el 
criterio de la organización 
sindical, puede posponer 
su disfrute o simultanear 
el cobro de las vacaciones 
y el salario por el trabajo 
realizado, garantizando el 
descanso efectivo de siete 
días como mínimo. El tra-
bajador y el empleador de-

ben dejar constancia escrita 
de lo acordado”.

La reclamación se decla-
ró Con Lugar y la respuesta 
le fue dada por la secretaria 
general del Buró Provincial 
de ese sindicato en el terri-
torio, gestión que fue apro-
bada por Jorge Luis Fajardo 
Casas, secretario general 
del SNTIAP.

| foto: periódico Escambray

Actual etiquetado del café 
¡Hola! contiene una violación

Asegura Oficina Nacional de Normalización 

Estimado Gabino Manguela: 
Refiriéndonos al artículo titulado Del café 

¡Hola!, etiqueta que no informa, publicado en 
la edición única de Trabajadores del pasado 
lunes 19 de agosto, le informamos lo siguiente:

1). La ausencia en el envase del café ¡Hola! 
de las fechas de producción y vencimiento 
constituye una No conformidad en relación 
con  los requisitos establecidos en la Norma 
Cubana Obligatoria NC 108 de etiquetado de 
alimentos preenvasados. Y por lo tanto, es una 
violación. Le informamos que dicha norma 
constituye una adopción idéntica de la Norma 
Internacional homóloga del Codex Alimenta-
rios, organización gubernamental de la que 
Cuba es miembro pleno.

2). Las etiquetas de todos los alimentos 
preenvasados deben cumplir obligatoria-
mente la referida Norma Cubana NC 108, 
para lo cual deben contener, de manera le-
gible, informaciones como las ya menciona-
das fechas de producción y vencimiento del 
producto, el número del lote a que pertenece, 
y los datos de la entidad productora, entre 
otros.

3). Cumplir con todo rigor la NC 108 tan-
to para alimentos nacionales como importa-
dos, es una forma de respetar los derechos 
de los consumidores, de que estos se sientan 
seguros de que el producto no está vencido, 
que sepan dónde se produjo de ser necesaria 
una reclamación, su composición y otros.

4). La Oficina Nacional de Normaliza-
ción (ONN) no conocía de esta violación ni 
sus causas con anterioridad a la publicación 
del artículo; tomando en cuenta las compe-
tencias de esta Oficina, refrendadas legal-
mente como órgano principal de la inspección 
estatal de la calidad en el país, ha indicado 

inspeccionar la torrefactora capitalina citada 
en el artículo de Trabajadores.

5). En estos momentos en que las entida-
des que integran la cadena alimentaria na-
cional se esfuerzan por implantar la política 
aprobada en materia de inocuidad y calidad 
de los alimentos, el papel de los medios de di-
fusión masiva es muy importante, por lo que 
agradecemos a Trabajadores por su contribu-
ción en ese empeño.

Saludos, René Fernández Infante 
(Director de Normalización ONN) 

C/c. Nancy Fernández Rodríguez 
(Directora General ONN)

Donde indica el dedo debería consignarse fechas de 
fabricación y vencimiento. Lamentablemente no es así.
| foto: José R. Rodríguez Robleda
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| Gabino Manguela Díaz   

LUCY VILLEGAS Oria tiene 
88 años y la coquetería se le 
expresa de muchas mane-
ras, aunque ella lo niega. 

No obstante recordar detalles que 
personas jóvenes podrían olvidar, 
maldice de su memoria. Pero los casi 
cuatro años en que trabajó como se-
cretaria personal del Comandante 
patriota, músico, poeta, albañil y 
pobre, le brotan espontáneos, feli-
ces, recuerdos que aumentan su di-
mensión a medida que el tiempo se 
empecina en borrarlos.   

De aquellos primeros momentos 
una anécdota dibujó para siempre 
al Comandante Almeida a los ojos 
de Lucy. “Cuando la explosión del 
barco La Coubre trabajábamos en lo 
que fuera el edificio de la  Marina, 
en la Avenida del Puerto y cercano 
al lugar del estruendo. Cuando ave-
riguamos le dije lo que había ocu-
rrido, y de inmediato me dijo que le 
buscara la escolta, que él se iba para 
allá. Con mucho cuidado le comen-
té que no debía ir. Su respuesta no 
me dejó opción: ‘No, Lucy, ese es mi 
puesto ahora’. Y se fue”.  

A poco del triunfo revoluciona-
rio de enero de 1959 nuestra entre-
vistada comenzó a trabajar en las 
oficinas del Comandante Camilo 
Cienfuegos en el entonces Campa-
mento Militar de Columbia. “Pero 
cuando Camilo muere y a Almeida 
lo nombran jefe del Ejército, se reu-
nió con las compañeras que trabajá-
bamos con Camilo y me escoge para 
trabajar con él en el Estado Mayor. 
Fui su secretaria desde noviembre 
de 1959 hasta 1963.

“Luego, ya con más confianza le 
pregunté por qué me había escogido 
y me dio una respuesta sorprenden-
te: ‘Es que tú no me tienes miedo. Yo 
trabajo con quien me respete, pero no 
con nadie que me tenga miedo’, dijo”.

Testigo de su boda
Cuando Lucy contrajo matrimo-
nio en segundas nupcias, el Co-
mandante fue testigo de su boda.  
“Llegó temprano —como siem-
pre—, recorrió con la vista a los 
presentes y preguntó por el fotó-
grafo. Alguien respondió que no 
hacía falta y él cuestionó entonces 
esa respuesta. Al oír aquello, Ce-
lia se dirigió en su carro a Tro-
picana y trajo al fotógrafo… Las 
fotos de mi boda se las debo a Al-
meida”, recuerda Lucy más de 50 
años después.

A su decir, no era difícil trabajar 
con el Comandante, pues oía lo que 
los demás compañeros decían y to-
maba decisiones cuando ya conocía 
todos los detalles. No se apasionaba. 
Siempre fue muy justo y humano. A 
nadie trataba con violencia. 

Una vez jefe del Ejército del Cen-
tro, el Comandante Almeida va a vivir 
a Santa Clara. “Con él solo nos fuimos 
un asesor militar hispano-soviético y 

yo, y lo único que le pedí fue que me 
consiguiera un cuarto. Entonces me 
llevó para su casa, donde estuve has-
ta que Celia le pidió que me mandara 
para La Habana.

“Era un hombre de muchos de-
talles, asegura, y hacía cosas que 
maravillaban a cualquiera. Siendo 
jefe del Ejército, con muy poco tiem-
po para las muchas tareas que debía 
cumplimentar, empleaba un día de 
la semana para hablar con las per-
sonas que se lo habían pedido, gente 
que le escribían o que llegaban allí 
buscándolo. 

“Si se trataba de un asunto 
complicado, pedía información y 
cuando la teníamos citábamos a 
la persona para darle respuesta, 

ya fuera positiva o negativa, no 
importaba; él decía que había que 
responderle.

“Era muy trabajador, con una 
responsabilidad muy grande con 
su trabajo, y a la vez muy exigen-
te. No se le podía decir una men-
tira y cuando hablaba con la gente 
enseguida sacaba juicios certeros. 
No se mostraba violento, y aunque 
muchas veces lo vi  muy disgustado, 
nunca lo consideré gritón ni utiliza-
ba grosería alguna. Era de una iro-
nía fina, pícara.

“No era de mucho comer. Siempre 
comía con medida; le gustaban mucho 
los postres, en especial la mermelada 
de guayaba y el coco, y le fascinaban 
los quesos y el bacalao a la vizcaí-
na. Muy presumido. Le gustaba lucir 
bien, ya fuera con ropa militar o de 
civil. Nada de bebidas alcohólicas. Si 
de tomar se trataba, le gustaba algu-
na copa de vino, incluso de Viña 95, en 
las comidas. 

“Era muy perspicaz. Se daba 
cuenta de todo. Recuerdo a un capitán 
de su tropa. Se llamaba Jorge Sotús, 
quien visitaba mucho la oficina. Un 
día el Comandante me dijo: ‘Lucy, So-
tús nos va a traicionar’. ¿Y cómo usted 
lo sabe?, le pregunté. ‘Porque no me 
mantuvo la mirada ni una vez’, res-
pondió. Al mes, Sotús abandonó Cuba 
en una lancha.

“Como buen músico, era ena-
morado y muy atento con las mu-
jeres. Su obra musical así lo ates-
tigua. Muy halagador, romántico, 
caballeroso. Además, siempre me 
pedía que le anotara —para recor-
dárselas después— las fechas de 
cumpleaños de las compañeras —y 
también de los compañeros— para 
felicitarlos.

“Siempre me pareció que aun-
que no sabía música, la inspira-

ción le llegaba con facilidad. Te-
nía buen oído musical. Tarareaba 
la canción que se le ocurría y si 
el arreglista no hacía lo que él 
quería, pedía que se lo volvieran 
a hacer. 

“Para él era algo normal el cobro 
de su salario como jefe del Ejército. 
Pero cuando cobraba como compo-
sitor lo disfrutaba mucho, pues lo 
veía como algo muy personal, un sa-
lario por algo que había hecho como 
con sus manos.

“Le gustaba atender y ayudar 
a las personas que tuvieran algún 
problema, pero no era botarata, 
pues daba cuando se convencía que 
debía dar algo. Era muy firme en 
sus criterios y cuando ya se for-
maba una idea la defendía a capa 
y espada. Si se equivocaba lo sabía 
reconocer”. 

Epílogo
El rostro de Lucy no refleja sus 88 
años. Su expresión, su tez, sus ojos, 
delatan lo que de seguro irradió esta 
bella mujer que en su juventud des-
andara las calles de su Puerto Padre 
natal. Su día a día transcurre hoy 
entre su jardín, sus perros… y los re-
cuerdos, “que se me quieren ir”.

No hay tristeza al hablar del Co-
mandante al que rinde homenaje a 
solo unos días del décimo aniversa-
rio de su fallecimiento. 

¿Y de Fidel, qué decía Almeida 
de Fidel?, pregunto a Lucy. “Se co-
nocían muy bien. Le tenía a Fidel 
una fe infinita. Fidel era su dios”.

| Juan Almeida Bosque, a 10 años de su fallecimiento

Le tenía a Fidel una fe infinita
Así afirmó Lucy Villegas Oria, secretaria por varios años del Comandante de la Revolución 

Las muchachas de las oficinas del Estado Mayor del Ejército lo sorprenden con un cake un 17 de 
febrero, día de su cumpleaños. | foto: Cortesía de la entrevistada

Lucy Villegas Oria, secretaria por varios años 
del Comandante Juan Almeida Bosque. 
| foto: Joaquín Hernández Mena

Momento familiar con dos de sus hijas. 
| foto: Cortesía de la familia

| foto: Archivo



NACIONALES|04TRABAJADORES lunes 9 de septiembre del 2019

Que el producto cubano nos distinga 
| Lianne Fonseca Diéguez, 
  Ana Margarita González y Gabino
  Manguela Díaz

ANTES DE importar, hay 
que pensar en la indus-
tria cubana. La sustitución 
de importaciones es una 

prioridad. Ejecutar mejor los pre-
supuestos. Además de los beneficios 
a la economía aporta empleos e in-
crementos del salario. Justamente 
se trata de eso: lograr productos de 
mayor complejidad y calidad en un 
país necesitado.

Aunque la estrategia está deli-
neada, los dividendos tienen altas y 
bajas, como también los ha padecido 
la economía nacional, afectada por 
períodos de crisis, por un bloqueo 
que pretende asfixiarnos, y donde 
contrariamente no siempre se al-
canza un mayor protagonismo de la 
sustitución de importaciones.

“Hay que retomar el ritmo lo-
grado en la década de los ochenta, 
cuando la mayoría de los repues-
tos se hacían en el país”, enfatizó 
Arturo Rodríguez Font, secretario 
general del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Industrias (SNTI), 
y declaró que “la sustitución de im-
portaciones es una prioridad para 
el sindicato, porque además de me-
jorar la economía, al dejar de ero-
gar divisas para importar produc-
tos que se pueden hacer en Cuba, 
constituye una garantía de empleo, 
de mayor eficiencia y para el incre-
mento del salario de acuerdo a los 
sistemas de pago que se están ela-
borando”.

Joya que ilumina
Cuando en 1981 el Comandante 
en Jefe, Fidel Castro Ruz, inaugu-
ró en Holguín la planta que hoy se 
nombra UEB fábrica de equipos e 
implementos agrícolas 26 de Julio, 
subrayó que la industria mecánica 
nacional recibía “una verdadera 
joya” y detalló los aportes que trae-
ría al país.

A la vuelta de 38 años, la enti-
dad —perteneciente a la Empresa 
Mecánica Holguín— mantiene la 
valoración que le adjudicara Fidel, 
porque a pesar de los estragos cau-
sados por las carencias, su colectivo 
se las ingenia para diseñar, fabricar 
y comercializar maquinarias y pie-
zas de probada eficacia para el de-
sarrollo agrario.

Muestra irrefutable es la ac-
tual construcción de 10 transpor-
tadores autopropulsados (tolvas) 
de siete toneladas para la cosecha 
de arroz; equipos que por su porte 
y funcionamiento (sistema hidros-
tático), constituyen una novedad 
en Cuba.

Esas máquinas, diseñadas 
para sustituir importaciones, son 
el transporte intermedio entre las 
cosechadoras y los vehículos que 
esperan fuera de los cultivos, y 
ahorrarán tiempo, combustible e in-
crementarán la productividad, dijo 
el ingeniero Julio Gallego.

Arados de discos, multiarados, 
gradas, surcadores, cultivadores, 
niveladores y trilladoras de granos, 

son otros medios que conforman el 
catálogo de la UEB 26 de Julio, que 
en el año 2018 ejecutó ventas por 
más de 20 millones de pesos, y lo-
gró sobrecumplir el plan del 2019, 
lo cual, según Juan Carlos Pargas 
Palacio, su director, permitió que el 
salario medio al cierre de julio as-
cendiera a 870 pesos.

No obstante las limitaciones 
con las materias primas, la fábri-
ca cumple los compromisos con la 
agricultura, principalmente en im-
plementos agrícolas y repuestos; 
tienen el objetivo de incrementar la 
capacidad productiva con la puesta 
en práctica de iniciativas y el uso 
de los recursos en inventario, des-
tacó.

Además, se proponen revitalizar 
la experiencia exportadora, que en 
los últimos años se ha circunscrito a 
Jamaica y Venezuela. Expuso  Par-

gas que existen 32 posibles rubros 
y  llevan a cabo una estrategia para 
insertarse mejor en el mercado in-
ternacional, con la búsqueda de al-
ternativas para producir y vender 
renglones no tradicionales, sin dejar 
de ofertar los servicios de asistencia 
técnica.

Marjel Morales Gato, especia-
lista comercial, indicó que lo más 
apremiante es que la entidad ob-
tenga una licencia de exportación 
que le permita penetrar de forma 
expedita en los mercados foráneos. 
Ya preparan el expediente, que 
incluye estudios de factibilidad y 
mercados.

La planta tiene a su favor la 
calidad y profesionalidad con que 
opera su colectivo de 585 trabajado-
res, especialmente sus diseñadores, 
actualizados de las tendencias de la 
industria internacional.

El joven ingeniero mecánico 
Mauro Santiesteban Serrano ase-
gura que los equipos de la fábrica 
tienen alta fiabilidad: están proba-
dos en suelos muy duros y perduran 
en el tiempo.

Otro punto favorable es el víncu-
lo con la Universidad de Holguín, que 
posibilita la existencia de dos aulas 
anexas de Ingeniería Mecánica, des-
de donde conforman proyectos y bus-
can soluciones para problemas tecno-
lógicos.

Inversiones tributan a la sustitución
La industria cubana promueve in-
versiones para suplir compras en 
el exterior. Alfredo López, titular 
del Ministerio de Industrias, dio  a 
conocer que hasta el 2030 se prevé 
sustituir 500 millones de dólares en 
importaciones, para lo cual los pla-
nes del 2019 y 2020 contemplan la 
producción de insumos que ayuden 
a lograrlo.

Un ejemplo son las inversiones 
en la planta Sagua la Grande para 
la producción de cloro, hipoclorito 
de sodio y sosa cáustica, y poste-
riormente lo necesario para hacer 
ácido clorhídrico y cloro líquido, re-
señó la prensa nacional.

Así mismo se proyecta la fabri-
cación de detergente en polvo, fós-
foro, calzado y talabartería, sacos 
de polipropileno, puertas de madera 
con destino al turismo, empaques 
flexibles, formas continuas y pin-
turas, refiere la Agencia Cubana de 
Noticias.

Un informe del Ministerio de 
Industrias revela que para el 2019 
aprobaron 48 renglones para la sus-
titución de importaciones, que re-
presentan un ahorro de más de 99 
millones 79 mil dólares, y se iden-
tifican otros, teniendo en cuenta 
capacidades disponibles que están 
subutilizadas y los productos que 
importan las Organizaciones Supe-
riores de Dirección Empresarial y 
organismos de la economía.

Sin embargo, expertos de varias 
ramas de la industria opinan que la 
falta de integración y consenso en-
tre el mercado, la inversión tecnoló-
gica, los comercializadores y otros, 
así como la lentitud en la aproba-
ción y ejecución de los procesos in-
versionistas condicionan pesados 
lastres para acelerar el ritmo que 
debería asumir la sustitución de 
importaciones.

Persiste la queja por parte de 
la industria de que el mercado no 
expone sus necesidades, y frecuen-
temente compra en el exterior ren-
glones que podrían fabricarse en el 
país, incluso con igual o superior 
calidad y mejor correspondencia 
con el precio.

¿Dónde queda el sindicato?
Es significativa la trascendencia 
que el Sindicato de Trabajadores 
de Industrias brinda a la sustitu-
ción de importaciones, por lo que  
ha convertido ese tema en punto 
clave del debate en los colectivos 
en  las conferencias provinciales 
previas a su Segunda Conferencia 
Nacional, y lo revitalizará en sus 

La UEB fábrica 26 de Julio produce la Serie Cero del transportador autopropulsado de siete 
toneladas, que beneficiará al programa arrocero. | foto: Lianne Fonseca

Es imperativo suplir la mentalidad de importar por la de exportar
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| Evelio Tellería Alfaro

El sector  de Industrias aglutina 
una  gama de actividades  enca-
minadas a favorecer  el  avance de 
líneas estratégicas  de desarrollo,  
dada la alta  responsabilidad  que 
le corresponde como  puntal  clave  
en el  encadenamiento productivo  
con  otras ramas de  la economía.

En el centro de impostergables 
prioridades  están  los más de 122 
mil afiliados al Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de Industrias 
(SNTI), cuya  II Conferencia se 
efectuará del 12 al 14 del  presente 
mes.

 Arturo Rodríguez Font, su se-
cretario general,  afirma que una 
de las principales fortalezas que 
hoy muestra  esa organización  es 
“haber  logrado una integración y 
cohesión  en la labor de  colectivos  
que  pertenecieron  a  los  Sindica-
tos de la Industria Ligera;  Quími-
co, Minero, Energético, y las Co-
municaciones.

“En esta etapa —agregó— 
hemos alcanzado un sistema de 
trabajo con el Ministerio de In-
dustrias (MINDUS)  y con las Or-
ganizaciones Superiores de Direc-
ción Empresarial (Osde) a través 
de una mayor vinculación de los 
dirigentes y cuadros sindicales y 
administrativos a todos los niveles 
con la base”.

Mencionó otros elementos im-
portantes:   la firma de convenios 
colectivos  con 47 empresas nacio-
nales  acorde con  los cambios es-
tructurales en el sector, la aproba-
ción de documentos referidos a la 
emulación socialista y a la guar-
dia obrera. Del mismo modo se 
atendieron  la política de empleo 
y salario, el mejoramiento de las 
condiciones laborales y el creci-
miento en la afiliación de los tra-
bajadores no estatales. No obstan-
te es preciso lograr que funcionen 
sus estructuras sindicales. 

Durante el proceso orgánico hacia 
la II Conferencia, ¿cuáles fueron 
los planteamientos e inquietudes 
que suscitaron mayor debate?
Al respecto,  Rodríguez Font  pun-
tualizó los problemas financieros 
y  de carácter subjetivo,  lo que 
afecta  la entrada de materias pri-
mas y piezas de repuestos,  inciden 
en el cumplimiento de los planes 

aprobados y provocan interrup-
ciones e inestabilidad  que trae 
consigo la fluctuación de la fuerza 
calificada. 

Asuntos de interés fueron, 
asimismo, el estado de  los inven-
tarios que en ocasiones son altos,  
la adquisición de medios de pro-
tección inexistentes en el mer-
cado nacional, la situación del 
transporte obrero, sobre todo en 
los polos industriales alejados de 
la ciudad, y  la no aprobación de 
inversiones para solucionar este 
problema.

En los talleres donde laboran 
las personas con discapacidad, 
la edad de jubilación es igual a 
la de los demás trabajadores, y 
plantean que muchas de sus en-
fermedades no les permiten lle-
gar a esa edad. 

La calidad  ha sido también 
objeto de análisis en las asam-
bleas. “Es un asunto que debemos  
mejorar a partir de seguir imple-
mentando los sistemas de gestión 
si queremos que la industria ten-
ga  un papel protagónico en la di-
versificación de las exportaciones, 
sustitución de importaciones,  el 
encadenamiento productivo y en 
la inversión extranjera direc-
ta. Para ello hay que  trabajar en 
el mejoramiento progresivo del  
plantel industrial”, acotó.

Destacó que el  resultado de 
las auditorías y lo  relacionado con 
el control de los recursos fueron  
temas analizados en las asam-
bleas de afiliados. Los dirigentes 
de base tienen mayor dominio so-
bre la misión que le corresponde 
al sindicato, pero no podemos sen-
tirnos satisfechos.

Rodríguez  Font  adelantó que 
la agenda de la II Conferencia in-
cluye el encuentro de los delega-
dos con el consejo de dirección del 
MINDUS y sus Osde.

Habrá debate en cuatro co-
misiones: funcionamiento in-
tegral  y política de cuadros; la 
participación de los trabajado-
res en la materialización de la 
Política Económica y Social del 
Partido y la Revolución y apor-
te de los aniristas;  atención a 
los trabajadores y trabajadoras 
para el logro de la motivación, 
el compromiso y sentido de per-
tenencia, la seguridad, salud  y 
medio ambiente; la labor política 
e ideológica en los momentos ac-
tuales, informatización de la so-
ciedad, comunicación, la defensa 
de la Revolución y las relaciones 
internacionales. 

La sesión final de la cita,  con 
sede en el teatro Lázaro Peña, de 
la CTC,  centrará la atención en 
la participación de los trabajado-
res  en la economía, materializa-
ción de los objetivos y políticas 
del MINDUS, las prioridades del 
país y el aporte de los trabajado-
res desde la acción del sindicato 
al producto interno bruto de la 
nación.

| II Conferencia del Sindicato de Industrias

Integración y unidad 
para avanzar

sesiones finales los días 12, 13 y 14 
de este mes.

Arturo Rodríguez Font, recono-
ció  que es mejor entregarle el dine-
ro a la industria nacional y que esta 
produzca en el país, con lo cual, se 
generarían empleos entre otras co-
sas, y por tanto, se evitarían inte-
rrupciones laborales, procesos de 
disponibilidad y la fluctuación de 
trabajadores, por lo que han perdido 
más de 18 mil trabajadores en los úl-
timos seis años.

“Hay que garantizar la calidad 
de todo cuanto se hace, porque hay 
competencia; si no se alcanza no hay 
sustitución de importaciones. De-
bemos pensar qué le damos al país 
para que se revierta en financia-
mientos que respalden programas 
productivos: las exportaciones. Los 
dirigentes sindicales tienen que ca-
pacitarse mejor sobre lo que repre-
senta este concepto para la industria 
nacional”.

Estrategia para más
La industria nacional experimenta 
una revitalización que puede ofrecer 
mejores dividendos. Hasta hace unos 
años la Empresa Mixta Suchel Ca-
macho S.A. importaba las cajas de 
cartón para envasar sus productos. 
“Hoy las compramos en la indus-
tria cubana Compacto Caribe, y con 
eso el país sustituye importaciones”, 
manifestó Ana Salinas, jefa del área 
de perfumería.

Igual sucede con las fragancias y 
etiquetas fabricadas hoy por Suchel 
Fragancia y por el Grupo Empresa-
rial de la Industria Ligera Adypel. 
El próximo año la envoltura para 
el jabón también será de produc-
ción nacional en Suchel Camacho, 
empresa con casi 30 años de expe-
riencia en el mercado nacional con 
artículos para el  aseo personal, los 
amenities, la cosmética y la perfu-
mería.

Marilyn Maqueira Correa, pre-
sidenta de la empresa, comentó: 
“Tenemos una cartera de alrededor 
de 200 productos, e históricamente 
las principales materias primas y 
envases teníamos que adquirirlos 
en el exterior. Pero ya hoy la reali-
dad es diferente.

“Al poseer tan amplia gama 
se ha multiplicado el esfuerzo del 
colectivo en aristas fundamenta-
les, como la citada sustitución y el 
encadenamiento productivo con la 

industria nacional, donde obtene-
mos frutos importantes.

“De las fragancias y sabores 
se ocupa ahora Suchel Fragancia, 
los plegables y estuches están en 
manos de Durero Caribe, mientras 
Tecnoazúcar garantiza —siempre 
lo hizo— alcohol y sorbitol para los 
perfumes y la crema dental, aun-
que no logramos el nivel de susti-
tución de importaciones como está 
concebido desde nuestra funda-
ción”, dijo.

Destacó que fabrican los ame-
nities solicitados por los hoteles del 
país; “en las demás producciones 
podríamos satisfacer la demanda, 
pero los problemas financieros lo 
impiden, por eso lo imperioso de 
redireccionar en lo posible esas fi-
nanzas”.

Por otro lado, subrayó la directi-
va que en el mercado nacional existe 
variedad de marcas de desodorantes 
de diversa procedencia y una de-
manda de alrededor de 17 millones 
de unidades. “No obstante tener 
una capacidad anual de 30 millo-
nes, el plan del 2019 es de solo 10 
millones de unidades”.

En la gestión de sustituir im-
portaciones lo fundamental es 
garantizar la relación precio-ca-
lidad-oportunidad. Sobre ello la 
presidenta de Suchel Camacho 
S.A. acotó que su entidad trabaja el 
mercado a partir del estudio de la 
competencia. “Con las estadísticas 
de las importaciones calculamos lo 
que representa cada cosa que sus-
tituimos. El objetivo supremo es 
el consumidor; estamos obligados 
a disminuir los almacenamientos 
excesivos de los compradores, de 
ahí la necesidad de que el sistema 
logístico funcione a la perfección 
hasta el último punto de venta.

“Tenemos la capacidad produc-
tiva y el personal calificado para 
lograr que cada eslabón opere con 
la mayor exactitud. La máxima 
de Suchel Camacho S.A. es dejar 
de importar y emplear ese dinero 
para producir en el país”, precisó 
finalmente.

Una estrategia que, en palabras 
del Presidente cubano Miguel Díaz- 
Canel Bermúdez, protege la indus-
tria nacional, nos da soberanía, se-
guridad, genera empleos, y potencia 
un capital humano de calidad alta-
mente preparado… Que el producto 
cubano nos distinga.

Las fragancias, sabores y estuches que usa Suchel Camacho S.A. son de producción nacional.
| foto: Heriberto González

Arturo Rodríguez Font, secretario general del 
SNTI. | foto: Heriberto González
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Cienfuegos.— Las mañanas aquí 
suelen ser ardientes. Al andar, se 
empapan de sudor la ropa y el espí-
ritu. No obstante, el ánimo no decae, 
pues caminamos en busca de una 
tradición en la que el esfuerzo es luz 
que educa. La añeja arquitectura de 
la Eide Jorge Agostini se yergue y 
vence al tiempo. Acá el magisterio y 
el deporte delinean un relato, donde 
los alumnos, paso a paso, adoqui-
nan el camino de su futuro.

Luego de agotar dos vasos de 
agua fría y degustar un buen café, 
comenzó nuestro diálogo con Mari-
sela Pedroso Hernández, quien hace 
14 años dirige la instalación. “Exhi-
bimos resultados positivos tanto en 
lo académico  como en lo atlético. La 
matrícula es de 800 muchachos en  
29  disciplinas.  Gozamos  del 100 % 
de la cobertura docente. El curso an-
terior la totalidad pasó de grado”.

Refiere con seriedad que un 
punto clave en el buen hacer es el 
claustro de profesores. “Todos cum-
plen. La profesionalidad y la entre-
ga los distinguen. Estamos orgullo-
sos de su labor”.

Varias son las fortalezas en las 
que se escuda la escuela en materia 
competitiva. La tradición desempe-
ña un papel fundamental.

“En general alcanzamos resul-
tados positivos. Aun así disciplinas 

como el remo, el polo acuático, el 
bádminton y el patinaje acaparan 
protagonismo”, afirmó.

Aunque tenga  esas agudezas 
existen parcelas que precisan de 
una estrategia más contundente. Es 
necesario profundizar en la prepa-
ración de los deportes de combate y 
en el atletismo, que todavía no tri-
butan lo soñado.

El centro atesora múltiples lau-
ros. Se destaca como el mejor del 
país en el acápite docente en el pe-
ríodo 2017-2018. “Los galardones 
ratifican que se trabaja seriamente. 
Este año recibimos la Bandera 80 
Aniversario de la CTC, premio que 
recogieron algunos de los colectivos 
destacados de Cuba”.

Ser mujer es un don de la natu-
raleza. Sin embargo, en ocasiones 
su faena está en la mirilla de quie-
nes erróneamente dudan de su reco-
nocida capacidad.

“No debo negar que existen sus-
picacias. No obstante, el colectivo, 
incluidos los hombres, me respeta. 
Han comprendido que juntos pode-
mos alcanzar los objetivos trazados. 
Confieso que a veces se dificultan 
algunos procesos. Es complicado  
repartirse entre la casa, las preo-
cupaciones familiares y el trabajo. 
Aun así seguimos adelante”, aseve-
ró con significativo orgullo.

Nutrirse de experiencias valio-
sas garantiza no solo aprendizaje, 

también certifica que las canas se 
respetan. “Laboramos estrecha-
mente con atletas retirados porque 
son patrones para los alumnos”.

Pedroso Hernández aseguró que 
las autoridades provinciales  apo-
yan la institución. No podría ser de 
otra manera, sobre todo conociendo 
que a las buenas semillas se les debe 
regar y atender con  esmero.

Desde los pupitres se esculpen 
medallas
Diadelys Argüelles Torres es una 
apasionada de la instrucción. Como 
jefa de enseñanza de secundaria 
básica en el centro conoce de la im-
portancia que reviste una sólida 
formación académica.

“Los estudiantes saben que no 
es fácil su responsabilidad. Resulta 
complicado ser atleta y alumno, pues 
deben vencer todas las asignaturas 
y cumplir con los horarios estableci-
dos. Aquí la exigencia es vital. En lo 
personal me gusta mi trabajo. Dia-
riamente se aprende, más cuando 
se está frente a niños que tienen sus 
peculiaridades y necesitan de una 
atención educativa esforzada”.

Plasticidad y belleza
Todavía parece esa grácil joven que 
nutrió las filas del equipo nacional 
de gimnasia artística en los años 
ochenta del siglo pasado. Ahora Ju-
dith Díaz Escobar vuelca esa expe-

riencia en la categoría femenina de 
11-12 años.

“Nos enfocamos en la parte co-
reográfica de los ejercicios a manos 
libres y en la viga de equilibrio. En el 
pasado éramos séptimos u octavos en 
los Juegos Nacionales Escolares. Hoy 
alternamos entre el segundo y el ter-
cero. Hemos mejorado las condiciones 
de trabajo y la captación de talentos, 
puntos claves en ese progreso”.

La Eide Jorge Agostini no solo 
honra a Cienfuegos, también al 
hombre, que a mediados del ya leja-
no siglo XX, florete en mano, defen-
dió los colores patrios.

| Eide Jorge Agostini, Cienfuegos

Viaje a la semilla

Marisela Pedroso, directora de la Eide Jorge 
Agostini. | foto: José R. Rodríguez Robleda

| Joel García, enviado especial

Tokio.— Llegó al hotel Prince 
Shinagawa a visitar al equipo 
cubano de judo y de momento 
fue reconocido en el lobby por 
varios niños y japoneses que 
no perdieron la oportunidad 
de pedirle un autógrafo. Al-
fredo Despaigne es un ídolo en 
el béisbol de esta nación asiá-
tica y, por supuesto, una voz 
autorizada para opinar acer-
ca de ciertos temas actuales y 
también sobre su experiencia 
en la tierra del sol naciente. 

Esta campaña ha sido in-
termitente, empezaste bien, 
luego descendiste un poco y 
ahora otra vez en alza. ¿El 
rigor de tantos partidos co-
mienza a hacer estragos?

En una temporada tan 
larga, donde la mayoría de 
los terrenos son sintéticos, 
las lesiones son normales. 
La última fue por un swing 
en una práctica de bateo. El 
dolor en la rodilla con una 
buena dieta y un balance de 
medicamentos puedo contro-
larlo. A eso agrégale que hice 
un fuerte entrenamiento en 
Cuba y desde que llegué no 
he parado. En el verano es 
donde mejor uno se ajusta al 
bate. Lo mío en el equipo es 
impulsar carreras, dar jonro-
nes y tratar de jugar la mayor 
cantidad de partidos. Y hasta 
hoy lo cumplo.

¿Estarías dispuesto a fir-
mar dos años más en la Liga 
Japonesa con el mismo club 
o ya has recibido otras pro-
puestas?

Es mi último año del con-
trato con este equipo. No me 
han dicho nada. Quedo como 
agente libre el 1º. de diciem-
bre. Firmaría con este mismo 
club (Halcones de SoftBank)  
con el que he sido campeón 
dos años o con el otro (Chi-
ba Lotte) en el que estuve al 
inicio. Ya le cogí el ritmo a la 
Liga Japonesa. Eso sí, estoy 
pensando solo en dos años 
más. 

El SoftBank es el equi-
po que más cubanos tiene. 
¿Cómo es la vida dentro de 
las costumbres y la disciplina 
asiática?

Nos llevamos muy bien. 
Moinelo, Gracial, Oscar Luis 
Colás, Ariel Miranda y yo. Hay 
también un estadounidense, 
un holandés que habla espa-
ñol y un venezolano. Un día 
cenamos en mi casa, otro día 
en la de Moinelo y así sucesiva-
mente. Eso ha ayudado mucho 
porque antes estaba solo y era 
dura la estancia. Pero aquí hay 
una ley no escrita que dice: el 
mayor y el nuevo. Como soy el 
extranjero más veterano todo 
lo consultan conmigo. Los en-
trenadores me buscan para 
que les diga a los nuevos que 
no se puede hablar por teléfono 
cuando viajas en tren, guagua, 
en el meeting antes del juego y 
durante el partido; que tienes 
que usar audífonos siempre 
para escuchar música, que en 
nuestras casas las bocinas no 
pueden pasar de un volumen 
establecido. Y nos hemos adap-
tado sin perder nuestra alegría.

Vayamos a dos temas polé-
micos. ¿Cómo vio Despaigne lo 
sucedido en los Juegos Paname-
ricanos de Lima? ¿Qué faltó?

El equipo y la dirección no 
tienen la culpa. Hay que aca-
bar de darse cuenta de que el 
béisbol no es como antes. Aho-
ra todo el mundo tiene pelote-
ros en Grandes Ligas, Triple A 
o Doble A y nosotros topamos 
con equipos de menor calidad, 
lo cual sale luego en el torneo.

La preparación ahora fue 
muy larga para unos cinco 

partidos. Aquí se juega más 
pelota y se entrena un mes y 
medio solamente. La mayoría 
de los equipos que fueron a 
Lima se reunieron una semana 
o 15 días antes. El sistema de 
escauteo del equipo nacional 
tiene que cambiar. Vamos mu-
chas veces ciegos al juego de 
pelota. Ahora el béisbol es mu-
cha informática. Los pítcheres 
a enfrentar dominan cuatro 
lanzamientos y eso en Cuba no 
se ve. Los universitarios esta-
dounidenses son los de mayor 
nivel que enfrentamos y a esa 
gente apenas le bateamos. 

Cuando la mínima es de 
90 millas hay que trabajar 
sobre 93 millas en los entre-
namientos para adaptarse. Y 
en Cuba no queda casi nadie 
que tire de 93 a 95 millas. En 
Japón si el lanzador que va a 
tirar es zurdo, en el calenta-
miento te lanza un zurdo. Y si 
va a tirar uno de mucha velo-
cidad, te ponen a alguien que 
tire más duro. 

La motivación falla por-
que hay mucha presión. Aquí 
nadie se mete en tu vida fuera 
del estadio. Eso sí, te botan si 
no rindes porque tú eres un 
profesional y sabes lo que tie-
nes que hacer: llegar tempra-
no, no tomar ni fumar lo que 
no debes, descansar las horas 
necesarias. Eso les falta a 
nuestros jugadores.

En el caso de los contrata-
dos influyó quizá el cambio de 

horario y el cambio de pelota. 
Aquí está el mejor pitcheo del 
mundo y cuando tú enfrentas 
un pitcheo más lento a veces 
demoras en hacer ajustes.

Hay que revisarlo todo, 
pero lo cierto es que fue una 
actuación muy dolorosa para  
el pelotero cubano, estuviera 
o no en ese equipo.

¿Estarías de acuerdo en 
que sean convocados  cubanos 
no contratados por nuestra Fe-
deración que lo hacen en Japón 
y otras ligas (con excepción de 
la MLB por los impedimentos 
legales), y junto a los mejores 
de la Serie Nacional sacar el 
equipo al Premier 12?

Si queremos hacer un 
buen papel y pelear hay que 
darles la oportunidad a los 
que juegan aquí aunque no 
estén contratados por la Fede-
ración Cubana. Onelkis Gar-
cía, Ariel Miranda, Alexan-
der Guerrero, Dayán Viciedo 
y Leonys Martín. Hay otros 
que están en Corea, México, 
Dominicana, Puerto Rico y 
tienen experiencia profesional 
y pueden ayudar si los convo-
cas.  El premio para el que se 
lo gane en los entrenamientos 
es ir a los Juegos Olímpicos si 
clasificamos. La temporada 
japonesa se acaba el 24 de sep-
tiembre porque la acortaron 
por el Premier 12.  Si el equipo 
Cuba viene a Asia a entrenar 
me incorporo aquí sin necesi-
dad de viajar hasta allá. Será 
un torneo de mucho nivel y 
lograr la clasificación está di-
fícil, pero no imposible si se 
toman acciones de inmediato. 

Despaigne: de Japón, Lima y el Premier
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Un volcán llamado Lizt
| Jorge Rivas Rodríguez

Lizt Alfonso Dance Cuba 
(LADC) es un volcán que 
nos sorprende con sus re-
currentes éxitos en Cuba 
y el mundo. La nueva no-
ticia de esta emblemática 
compañía llegó desde Pa-
namá, del concurso Danza 
Activa 2019 —realizado en 
el  Megapolis Convention 
Center entre el 30 de agos-
to y el 2 de septiembre—, 
donde  alumnos de LADC 
obtuvieron ocho Premios 
Diamante, el más codicia-
do —superior a la Medalla 
de Oro—; y otros lauros 
que los acreditaron como 
la primera agrupación en 
alcanzar esa cantidad de 
galardones en los 11 años 
de este certamen, en el 
cual esta vez  compitieron 
más de 250 niños y jóvenes 
de Panamá, Colombia y Cuba.

Hace 25 años fundado y dirigido 
por la carismática y talentosa Lizt 
Alfonso (Lizt Herrera Alfonso, La 
Habana, 25 de agosto de 1967), consi-
derada entre las 100 mujeres más in-
fluyentes del mundo en el año 2018, 
el conjunto se acreditó las máximas 
coronas del evento para cada  una 
de las ocho coreografías expuestas, 
de las cuales cinco se situaron en los 
primeros puestos en la categoría de 
grupo (nivel intermedio). Se trata de 
las obras Agobio, La boda de Luis 
Alonso, De Cai a Sevilla —estas tres 
con las más altas calificaciones y 
reconocimientos por los bailes fla-
mencos—, además de Renacer y De 
contrabando. 

Asimismo, la pieza Al aire, único 
dueto defendido por LADC, alcanzó el 
segundo lugar en la categoría de Dúo/
Trío; mientras que en los muchachos 
de Lizt igualmente recayó uno de los 
dos Premios Especiales otorgados por 
el jurado.

“La clave del éxito siempre va a 
estar en reunir talento, condiciones, 
voluntad, disciplina y tener objetivos 
en la vida… Nosotros no trabajamos 
para ganar en un concurso, trabaja-
mos para ganar en la vida...”, declaró 
la maestra a Prensa Latina al culmi-
nar la gala de clausura de Danza Ac-
tiva 2019.  

Coreógrafa, directora y pedago-
ga de prestigio mundial, Lizt logra 
lleno total de las salas en cada una 
de las presentaciones de su compa-
ñía en cualquier sitio del orbe. Re-
cordadas —por mencionar algunas—  
fueron sus giras por Estados Unidos 
(2016), donde recibió el Premio de 
Honor Internacional, de la Comisión 
Presidencial para las Artes y las Hu-
manidades. 

Además, en sus actuaciones (2017) 
en la Explanada de los Héroes, en 
Monterrey, el público, eufórico y de 
pie, ovacionó su única función en el X 
Festival Internacional de Santa Lu-
cía; en tanto en el 2018 hizo vibrar, 
con elegancia y alegría, al Auditorio 
Nacional de la Ciudad de México, 
con el espectáculo ¡Cuba Vibra!, los 
espectadores se extasiaron con los 
bailes que recrearon contagiosos  rit-
mos como el  chachachá, el mambo, la 
rumba, la conga, los boleros y el rock 
and roll. Martinica también la aclamó 

el pasado mes de julio junto a la Or-
questa Failde.

La trascendencia artística de 
LADC se debe, ante todo, al interés de 
su fundadora por crear un estilo dife-
rente, en el que la fusión del ballet clá-
sico, el flamenco, la danza moderna y 
contemporánea, y los ritmos cubanos y 
afrocubanos  le ha propiciado confor-
mar una escuela original. Su solidez 
artística le ha permitido conquistar 
innumerables premios y reconoci-
mientos nacionales e internacionales, 
entre ellos los principales laureles en 
Panamá, un encuentro para el que 
Lizt preparó a sus alumnos con la exi-
gencia y disciplina que definen su mé-
todo de creación, en el cual sobresale 
la premisa de “cubanía, autenticidad, 
explosión de energía, empaste, preci-
sión técnica, elegancia y mucho más”. 

Aún se recuerdan sus llenos tota-
les con el clásico Vida,  que entre otros 
obtuvo el Premio Dora de las Artes 
Escénicas y la Crítica en Canadá, ga-
lardón que en Cuba solo ha recibido 
Lizt Alfonso, cuya celebridad interna-
cional le facilitó que fuera la primera 
compañía de danza de nuestro país en 
ser invitada a una Gala de los Latin 
Grammy (2015). 

Esta emprendedora artista, gra-
duada en la Universidad de las Artes 
(ISA), igualmente realiza, a través de 
LADC,  los demandados cursos de 
verano para niños y jóvenes de Cuba 
y de diferentes regiones del mundo, 
cuya última edición en el Teatro Na-
cional de Cuba devino espectáculo de 
gran expresividad y dinamismo. En 
esa gestión sobresale una extraordina-
ria labor comunitaria en la que, desde 
su surgimiento, han participado miles 
de infantes y adolescentes.

Ovacionada en cientos de ciudades 
de los cinco continentes y a todo lo lar-
go del archipiélago cubano, la compa-
ñía Lizt Alfonso en junio último rea-
lizó la vigésima edición del concurso 
coreográfico Danza Fusión, que tuvo 
como sede el capitalino Teatro Martí. 

Acreedora de la Distinción por la 
Cultura Nacional, Lizt recibió un gran 
regalo en víspera de su cumpleaños en 
Panamá. Ahora, entre sus grandes pro-
yectos se encuentra la actuación en los 
festejos por los 500 años de La Habana, 
en la plazuela de Belén, donde “vamos 
a hacer distintos maridajes, muy fi-
nos, elegantes y muy sentidos desde la 
cuerda de La Habana”.

Lizt Alfonso Dance Cuba ha sido invitada a participar en impor-
tantes festivales y eventos internacionales como el Central Park 
Summerstage Festival, en Nueva York; el Luminato Toronto Festi-
val of Arts and Creativity; el New York City Center’s Fall for Dance 
Festival;  y el Works & Process, en el Guggenheim, en Nueva York; 
además del China-Latin America and Caribbean 2016 Year of Cul-
tural Exchange, de Beijing, China; y el Bahrain’s Spring of Culture 
Festival, de Bahrain. Sus espectáculos, interpretados con música 
en vivo, constituyen auténtica expresión de la cultura cubana. En 
la foto los jóvenes bailarines exhiben sus premios en Panamá. 
| foto: Sitio web Lizt Alfonso Dance Cuba

Cuba defiende un 
mundo en cuyo centro se 

ubique al ser humano
La Central de Trabajadores de Cuba, 
en la voz de su secretario general, 
Ulises Guilarte De Nacimiento, se 
hizo presente en la apertura del con-
greso anual de la central sindical 
británica (Trades Union Congress, 
TUC) que sesiona en Brighton, al sur 
de Reino Unido.

El también miembro del Buró 
Político denunció la creciente hosti-
lidad del Gobierno estadounidense y 
el reforzamiento del bloqueo econó-
mico, comercial y financiero impues-
to a los cubanos desde hace casi seis 
décadas.

“El bloqueo provoca privaciones 
a mi  pueblo —manifestó— no permi-
te adquirir insumos, medicamentos y 
materias primas en compañías nor-
teamericanas, con las consiguientes 
interrupciones o paralizaciones de 
las industrias, es el principal obstá-
culo a nuestros programas de desa-
rrollo, limitando el acceso a fuentes 
de financiamiento y a la inversión 
extranjera”.   

Singularizó el efecto de las ac-
ciones del Gobierno de Donald 
Trump sobre los “trabajadores no 
estatales en las actividades de cafete-
rías y restaurantes, arrendatarios de 
hostales y viviendas, y los que pres-
tan servicios de taxis”, quienes “han 
recibido daños en sus ingresos y los 
de sus familias, por el cierre de sus 
negocios, ante la eliminación de los 
viajes de cruceros y líneas aéreas con 
visitantes norteamericanos, así como 
la drástica reducción de las licencias 
que deben obtener los estadouniden-
ses para viajar a Cuba”.

Reveló que el propósito de esas 
medidas es “asfixiar nuestra eco-
nomía, y fracturar la firmeza y el 
espíritu de rebeldía que fertilizó en 
nosotros la Revolución. En tan cri-
minal afán no vacilan en ignorar el 
mandato prácticamente unánime de 
la Asamblea General de las Naciones 
Unidas que cada año aprueba el re-
clamo de su eliminación”. 

“Cuba no es una amenaza a la 
seguridad nacional de los Estados 

Unidos ni de ninguna otra nación, 
y continúa defendiendo la proclama 
de América Latina y el Caribe como 
Zona de Paz”, resaltó y pidió poten-
ciar la campaña Manos Fuera de 
Cuba, para que el mundo comprenda 
“la magnitud de esa agresión pérfi-
da, sin límites jurídicos ni éticos”.

Ulises comentó que “el entor-
no laboral recibe las consecuencias 
del acelerado ritmo de la innovación 
tecnológica y la formación de nuevas 
competencias profesionales, la evolu-
ción demográfica y el cambio climá-
tico, unido al avance de la crisis sisté-
mica del capitalismo y el impacto de 
su política neoliberal en la pérdida 
de las conquistas sociales y laborales 
de grandes masas de trabajadores”.

Recordó la participación de espe-
cialistas cubanos en la lucha contra 
el ébola en África, en la Operación 
Milagro que ha devuelto la visión 
a más de 3 millones de personas en 
34 países, y en la implementación 
del programa educativo Yo sí puedo, 
mediante el cual más de 9 millones 
de personas han aprendido a leer. 
“Estos ejemplos nos ratifican que al-
canzar el ideal de un mundo mejor, 
rebasa cualquier proyecto nacional y 
se enmarca en una vocación integra-
cionista de la que Cuba sigue dando 
muestras”, dijo.

El dirigente sindical reiteró que 
Cuba seguirá “acompañando la he-
roica resistencia del pueblo venezo-
lano, a su legítimo presidente Nicolás 
Maduro Moros y la unión cívico mi-
litar”; reclamando “la liberación del 
compañero Lula, preso bajo falsos 
cargos y trampas jurídicas”; denun-
ciando “las agresiones y mentiras di-
fundidas contra el Gobierno de Nica-
ragua” y trabajando “por la unidad 
dentro de la diversidad de nuestra 
América como la patria grande que 
soñaron nuestros próceres”.

Agradeció el “aporte del TUC, los 
sindicatos británicos y la Campaña 
de Solidaridad con Cuba”, y ratificó 
“la voluntad política de la CTC para 
continuar ampliando y fortaleciendo 
las relaciones de intercambio, coope-
ración y solidaridad” entre las dos 
centrales sindicales y sus respectivos 
sindicatos.

“El movimiento sindical inter-
nacional —concluyó Guilarte— po-
drá contar siempre con la voz sin-
cera y la denuncia de Cuba frente a 
la injusticia, la desigualdad, y por 
el establecimiento de un mundo en 
cuyo centro se ubique al ser huma-
no, su dignidad y el bienestar de los 
trabajadores”. 

El TUC reúne a medio centenar 
de sindicatos y más de 5 millones 
de afiliados de diversos sectores. El 
evento inició sus sesiones este do-
mingo y se extenderá hasta el ve-
nidero 11 de septiembre. Entre los 
temas a discutir sobresale la salida 
del Reino Unido de la Unión Euro-
pea. Los organizadores anunciaron 
además que se debatirá y someterá 
a votación una resolución de apo-
yo a Cuba, en la que se condena 
el bloqueo impuesto por Estados 
Unidos y la Ley Helms-Burton. 
| Yimel Díaz Malmierca

Como parte del programa de la visita a Reino 
Unido, el Secretario General de la CTC  ha 
sostenido encuentros con grupos de apoyo 
a Cuba. En la imagen, junto a Diana Holland, 
presidenta de la Campaña de Solidaridad 
con Cuba.  | foto: Tomada del Facebook de 
Ismael Drullet, miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC
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Hablar de alfabetización a 
la altura del año 2019 pa-
rece algo raro, al menos 
en Cuba. Inexorablemen-
te el pensamiento se va a 
la campaña desarrollada 
poco después del triunfo 
de la Revolución el 1.º de 
enero de 1959, pero aquella 
fue para aprender a leer y 
a escribir.

Durante la Feria Tecno-
lógica Nacional, efectuada 
en la provincia de Cienfue-
gos hace solo unos días, es-
cuché de nuevo la palabra 
y me llamó la atención. Fui 
entonces en busca de más 
elementos para esclarecer y 
argumentar.

Alexander Díaz Meriño 
explicó que se desarrolla 
un proyecto de alfabetiza-
ción tecnológica con el pro-
pósito de que los usuarios 
puedan interactuar con te-
léfonos celulares, laptops 
y tabletas que nunca han 
tenido en sus manos, así 
como navegar en las redes 
sociales y recibir consejos 
y conocimientos.

“Ya en Santiago de 
Cuba se han graduado más 
de 50 mil personas y se pre-
tende extender la campaña 
a todo el país”, precisó.

Puntualizó que entre los 
objetivos de trabajo figura 
también insertar aún más 
a las personas de la tercera 
edad en el manejo de las tec-

nologías, mediante los deno-
minados Geroclubs.

El directivo recordó 
que los JCC tienen ya 32 
años de haber sido funda-
dos por el Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz; y al 
referirse a las ferias tecno-
lógicas señaló que la rea-
lizada en Cienfuegos es la 
segunda, y que la primera 

se efectuó en Santiago de 
Cuba. Además subrayó que 
estas entidades: “Permiten 
que la población viabili-
ce los productos y servi-
cios que ofrecemos y copie 
contenidos de diverso tipo. 
Cada provincia muestra 
sus particularidades”.

Especificó que los JCC 
son un actor primordial en 
el proceso de informatiza-
ción de la sociedad. “Te-
nemos 644 instalaciones 
en la nación, enclavadas 
en el centro de las comu-
nidades”.

Sobre la presencia de un 
grupo numeroso de empresas 
en la Feria cienfueguera ma-
nifestó: “Cuando se concibió 
su organización no quisimos 
que solamente estuviera el 
protagonismo de los JCC, sino 
sumar asimismo a todas las 
entidades, principalmente las 
pertenecientes al Ministerio 
de las Comunicaciones y la 
Electrónica, y otras.  Eso ha 
sido un logro”.

¿Alfabetización tecnológica?

La denuncia y enfrentamiento de la Revolución Bolivaria-
na de Venezuela a la agresión imperial y los desatinos gu-
bernamentales y judiciales en Brasil, serán los temas prin-
cipales de la Mesa Redonda de este lunes, la cual contará 
también con su habitual sección La Esquina.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, el 
Canal de YouT ube de la Mesa Redonda y las páginas de 
Facebook de la Mesa Redonda, Cubadebate y la Presidencia 
transmitirán en vivo este programa a las 7 de la noche. El Ca-
nal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

Uno de los eventos deportivos más 
seguidos por los trabajadores, la 
Liga Azucarera de Béisbol, entrará 
en su etapa zonal desde el 21 de 
septiembre con los 14 campeones 
nacionales divididos en cuatro 

zonas, en busca de los boletos a semifinales.
En el grupo oriental, los conjuntos 

Arquímides Colina (Granma), Atención 
a Productores Agrícolas Chile (Santiago 
de Cuba), Cristino Naranjo (Holguín) y el 
representativo pendiente de Guantánamo 
lucharán por una plaza.

La zona central-este agrupará a los 
elencos Antonio Guiteras (Las Tunas), 
Ignacio Agramonte (Camagüey) y 1.º de 
Enero (Ciego de Ávila); mientras en el propio 
centro del país se formará otro apartado 
con los equipos Melanio Hernández (Sancti 
Spíritus), Quintín Bandera (Villa Clara) y 
14 de Julio (Cienfuegos).

Finalmente, la llave occidental la 
integrarán las formaciones de Tranzmec 
(La Habana), Manuel Fajardo (Mayabeque), 

UBPC Arroyo Arena  (Artemisa) y Mario 
Muñoz (Matanzas).  Esta fase se extenderá 
hasta el 31 de octubre y se planificó a dos 
vueltas.

Los cuatro punteros pasarán a la 
penúltima ronda de la 39 edición del evento 
beisbolero más dulce del país, que tendrá 
a su monarca en la segunda semana de 
diciembre. | Ronaldo León y Félix Borges

Liga Azucarera entra en etapa zonal

Esta tarde Mesa Redonda 
Comenzando la semana

En La Habana Consejo 
Conjunto Cuba-UE

Este lunes tendrá lugar el 
II Consejo Conjunto Cuba-
Unión Europea (UE) que 
dará seguimiento a la im-
plementación del Acuerdo de 
Diálogo Político y Coopera-
ción (ADPC) firmado en di-
ciembre del 2016, ratificado 
en julio del 2017 por el Par-
lamento Europeo y que entró 
en vigor de forma temporal el 
1.º de noviembre del 2017.

La sesión estará presi-
dida por el ministro de Re-
laciones Exteriores, Bruno 
Rodríguez Parrilla, y la Alta 
Representante para Asun-
tos Exteriores y Política de 
Seguridad de la UE, Fede-
rica Mogherini, quien inició 
el viernes una visita oficial 
y este domingo recorrió el 
antiguo Convento de Santa 
Clara, ubicado en el centro 
histórico de la ciudad, para 
evaluar la construcción allí 
del Colegio para la forma-
ción de las artes y los oficios 
de la restauración y conser-
vación del patrimonio de 
Cuba, el Caribe y las Anti-
llas, que cuenta con la coo-
peración de la UE.

La víspera también tuvo 
lugar un “fructífero inter-
cambio” entre Rodríguez y 
Mogherini. Dialogaron sobre 
el buen estado de las relacio-
nes bilaterales, coincidieron 
en destacar la importancia 
del ADPC como marco regu-

latorio para la consolidación 
de los vínculos y abordaron 
aspectos de interés sobre su 
implementación. Asimismo 
trataron las nuevas medidas 
de los EE. UU. contra Cuba y 
otros temas de la agenda in-
ternacional. 

Con ese ambiente cons-
tructivo se llega al II Consejo 
Conjunto, donde abordarán 
temas como la cooperación y 
un futuro diálogo sobre po-
lítica sectorial, comercio e 
inversiones, incluida la Ley 
Helms-Burton.

El 3 de septiembre tuvo lu-
gar en La Habana la primera 
reunión del Comité Conjunto 
entre Cuba y la UE, instan-
cia que asiste al Consejo en 
el cumplimiento de sus fun-
ciones, y que pasó revista a la  
implementación del ADPC. 
En ese contexto se produjo un 
detallado intercambio sobre 
la necesidad de contrarrestar 
la aplicación de la Ley Helms-
Burton, sus efectos extrate-
rritoriales, y su impacto sobre 
personas naturales y jurídicas 
europeas.

Actualmente Cuba tie-
ne relaciones diplomáticas 
plenas con la UE y con sus 
28 Estados miembros. La 
mayoría ha ratificado el 
ADPC, solo restan Suecia, 
Países Bajos y Lituania. 
| YDM con información de 
Cubaminrex y Cubadebate

Comenta sobre el tema 
Alexander Díaz Meriño, 
director de Comunicación 
Institucional del sistema 
de los Joven Clubs de 
Computación y Electrónica 
(JCC) en Cuba

El ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, 
recibió este domingo a la Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos 
Exteriores y Política de Seguridad, y vicepresidenta de la Comisión Europea, 
Federica Mogherini. | foto: Cubaminrex

| fotos: Juan Carlos Dorado

Alexander Díaz Meriño.
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